
美西南分團報告 

     (5 - 6 月報告)                                                       

蔣廷俠    

 
 
1. 三月季會邀請資深團員季明慧講述服務團的精神，六月季會劉於永繼續講述實踐部分，

徐治平將此兩段錄影做成 DVD，己送交北美區團長黃鳳梧，希望能和所有團員分享。（鳳

梧轉交一份給嘉玲，台灣區團若有需要，請向嘉玲索取） 
 
2.  我們敬愛的資深團員林如豪前輩於五月十四日蒙主恩召回歸天家，他是鄭神父早期由

汕頭送去西班牙讀書的團員。請大家為他祈禱，也求他在天上為我們代禱。 
 
3. 4/20-5/28 巴拿馬運河、橫渡大西洋及波羅的海北歐行的遊輪上，有蔡展鋒／蔡凱雯夫

婦、朱嶠／葉青夫婦、吳鴻業／周盛芳夫婦、吳勇為／王家葆夫婦、沈藝甲／蔣廷俠夫婦、

全程參加。劉卓台執事／周珣夫婦因女兒生產，只參加了巴拿馬運河一程。同舟共濟、相

伴成聖是我們在旅途中最深的體會，橫渡大西洋有十天海上航行，大家用林思川神父的避

靜錄音及專題講座做，分享題材，增進了大家與天主的關係和彼此的友誼。 

 

                            

                             攝於聖彼德堡之一教堂內 

 

4.  卓台、周珣的女兒於五月二十日生下女寶寶, 取名 Carina, 母女均安, 大家都祝福恭賀

他們。 



 
 
5.  六月季會時，我們讀「蠟柱」1－10 章，分享：我讀這書，我經驗到什麼？我聽到了什

麼？雖然背景不同，但今日對我還有什麼啟發？ 
我們看到和經驗到鄭神父的 
執著、犧牲、愛心、關懷 
團員們的同舟共濟，分享財務。規律生活與 
興教建國－建立天主神國、一心想望天主的國。 
讓我們反省 
今日的生活世俗化，一味地追求物質，社會的靡爛加上自我中心，身為服務團員我們能做

什麼？ 
 
6.  美西南原先有屈嘉明，劉於永、蔡展鋒、蔡凱雯、吳勇為，沈藝甲、蔣廷俠七位團員

參加總團大會，劉於永已到台北，卻因重感冒提前回美而未能參與大會，但她的精神與我

們同在。 
 
7.  屈嘉明小兒子 Arron 今年高中畢業，在得到童子軍最高 Eagle Scout 榮譽後，又以優異

成績進入海軍，這是 Arron 10 歲起就有的夢想，讓我們一起祝福他！ 
                                                

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               

                                                                                                                                                              

                                                                                                                                                            

 
                 

                                                        北美西南第二季季會 

                                                                     開會記錄 

 

日期: 六月七日, 2014  

 

地點:  朱嶠、葉青家 

 

出席:  沈藝甲、蔣廷俠、季明慧、劉於永、謝浣麗 、張少琴、王家葆、吳勇為、 

           徐治平、吳鴻業、周盛芳、朱嶠、葉青、蔡展鋒、蔡凱雯、屈嘉明 (16 人) 

 

主席:  蔡展鋒 

記錄:  蔡凱雯 

 

會前禱。 

 



I. 生活分享 

 

• 團長歡迎許久未能來開會的少琴,以及吳勇為、王家葆夫婦, 還有特別遠從北加州來的

吳鴻業、周盛芳 。 

• 治平告訴大家上次開會時明慧講述的 “服務團精神”的錄影已經 email 給各位, 也

已經 post 在 google 網上, 如果有問題請與他聯絡。 

• 少琴分享她五月份主辦基督活力運動的心得, 並簡單的介紹這運動的來歷; 感謝大家

給她的支持。現在比較有空, 以後可以來參加開會了。 

• 明慧告訴大家六月份是鄭公的百歲冥誕所以今天特別帶了一個蛋糕來慶祝。她近來體

力進步很多, 不必再靠 walker 支持就可行走, 大家聽了都為她高興 

• 廷俠分享她最近長達三十八天的遊輪之旅,這次旅行有許多服務團的朋友一起同行, 大

家都玩得十分開心, 很珍惜這段同舟共濟的美好回憶。 

• 盛芳感謝廷俠、藝甲這次在旅遊時特別提供林思川神父的講座錄音帶, 豐富了大家的

精神食糧。以後服務團聚會可以考慮在遊輪上舉行, 也許明年的北美區團大會可以

向區團長建議。 

• 嘉明分享她小兒子最近拿到 Marine 的入學許可的好消息, 這是他的夢想, 經過了許

多堅持, 克服了無數挑戰才實現的, 大家都為嘉明感到驕傲及開心。 

 

II. 於永分享服務團經歷 

 

          上次開季會時明慧跟大家分享服務團精神,於永現在繼續跟大家分享她過去  

          50 年的經歷。 她回想在唸大學時與明慧同住在馬利諾修會提供的學生宿 

          舍成為好友,1966 年明慧出國前把鄭神父鼓勵青年人興教建國的理念介紹給她, 

          當時十分震撼; 也因為信仰的關係認識了文瑞、僑榮、賈神父、建國，美 

          基、晉德等人; 覺得這些人很有活力, 很有理想。 他們做很多服務, 也知道 

          鄭神父鼓勵年青人出國進修, 叮嚀他們學成後要回國服務。 1971 年台南教區  

          主教收買了德光女中, 找服務團的一些朋友們幫忙, 不少人放棄了原本美好的 

          工作,去為德光女中打拚, 於永也在那時到德光女中服務。 她在那裡管總務、 

          出納 , 在那裡工作了十年, 在那段時間中成為了服務團員。對於永來說, 興教

建 

          國不是口號, 是生活! 在德光女中服務十年後她隨父母移民美國,  1981 年到

德 

          州達拉斯去唸特殊教育, 在那裡遇到萬建心, 知道他是服務團員, 找他幫忙, 他 

          的大力幫助令她真的感到服務團員真的就像自己的家人一樣。 後來又繼續唸 

          碩士, 主修 counseling, 在異地求學很辛苦, 尤其是唸文科要適應語文上的困難 

          挑戰更大; 唸書時有時感到很孤獨, 但是服務團的理念-- 要儘量充實自己一直 

          影響支持著她; 十分感恩。 

          那時總團長（指文瑞）跑遍全世界去看團員, 對於永有很大的鼓勵。 她畢業後

第二年找 

          到縣政府的工作。 想當年台南主教收買德光女中時它是一所很不起眼的學校 



          , 如今她是台南最好的學校, 這就是服務團員們苦心經營的成果。 

          於永又談到後來她幸運的與明慧聯絡上, 加入蒲公英助學金的工作, 後來開 

          始在南加州建立團體。 主要是因為朱蒙泉神父常常向陳麗琴提起 “基督服 

          務團”, 有一天麗琴主動打電話給她訊問服務團的事; 2004 年時於永在哈崗買

了  

          現在的房子, 有地方可以聚會, 那時明慧是北美區團長, 有她的幫忙, 大家開始 

          邀請朋友來開會員, 嘉玲也從台灣來支援, 加上 2006 年的大風營,就這樣慢慢

使 

          南加州的團體開始成長。 

    

         於永說:“服務團的一些理念: 大處著眼,小處著手、“更”的精神、 出類拔萃 

         等等一直支援著我, 一切感恩, 我會堅持在我一生歲月中服務團會伴隨我永遠 

         走下去。” 

 

         明慧並帶來了許多鄭公早期的信札及文件, 與大家傳閱分享, 十分珍貴。   

 

III. 團務工作報告: 

 

• 分團長: 廷俠感謝大家今天的出席。特別謝謝少琴為活力運動的奉獻。希望

各位打算回台灣開總團大會的團員們都已經與自己的 “新知心朋友”聯絡

上了! 這次總團大會有“外攤”的展示活動, 鼓勵大家參加。 嘉明補充建議

蒲公英、夫婦懇談會、輔友、仁愛基金等均可參加。 

• 仁愛基金報告: 台灣總團將支付北美團員參加這次總團大會的之費用,區團

會向總團做一筆捐獻, 並且每人支助一百美元。嘉明並報導 2013 及 2014 年

募款情況; 2013 年有六筆捐款都超過一萬元, 2014 年的募款成績很好。並解

釋 IRS對非營利組組織的規定,募來的捐款三分之一要來自一般公眾(非團員), 

事實上團員總共的捐款不能超過總數的 1%, 但可以用五年的累積來算。 七

月份要開董事會, 將討論有關 living trust 及一些特殊的財產歸劃情形。嘉明

並感謝浣麗在匯款方面的幫忙。 

• 蒲公英助學金: 目前有七筆款項發放 ,希望各地負責人常保持跟國內聯絡人

的溝通。並討論銀行匯款手續以及戶頭上名字更正等問題。於永並表示希望

收到更多來自受惠學生們的感謝信,特別是大學生們。請大家為蒲公英的一

切祈禱, 希望有更多的團員參與分擔幫忙, 自己年齡漸高,體力退步。明慧補

充說我們多做事能減少老年失智的機率。 

• 夫婦懇談會:藝甲報告今年在大陸的週末營還是由卓台策劃, 十月份舉辦,至

少會舉辦兩三次。繼宗走後我們更需要有新血加入。國內同胞們對加強婚

姻、家庭 、親子關係方面的需求很高; 小霞希望大家如果去大陸旅遊時就

順便去服務。 

• 輔友: 家葆報導南加州主要活動是每月的回家吃晚飯、每月兩次的英文會話

課、還有星期天下午的 “活泉”, 有兩三位大陸學人會參加; 以前是看李哲



修神父的錄影帶, 學人的興趣不大, 現在改成甪聖經(英文版)的一些比喻故

事來討論, 因為他們想學英文。 六月二十二日在 Malibu 有避靜; 因為每次

參加的人數太少, 明年的避靜已取消。 由於區團長曾訊問過服務團的避靜

是否有可能跟輔友避靜合辦,廷俠乘此機會訊問大家如果服務團要舉辦團員

避靜大約多少人會參加? 有五、六個人表示有可能。但大家的共識是小型的

一日避静比較可行。 

來自北加州的鴻業接著報導北加州輔友近況。北加州因為有宿舍出租給學人, 

經濟情況良好, 前一陣完成了 remodel 宿舍的部分, 接下來要裝修辦公室。

學人們要求輔友的服務也包括學生, 希望在思想上年輕化, 並給予心靈上的

分享機會。2013 年舉辦過迎新會及歡送會, 滿神父的辦公室就在輔友, 學人

有很多機會跟他接觸, 神父還教他們英文, 又為他們舉辦正式的美式晚宴,

教他們餐桌禮儀, 學人們也讀英文聖經, 向神父請教討論, 他們也主動的教

授太極拳, 彼此之間的互動很多, 學人們對輔友很有家的感覺, 大家互助互

愛很落實。許多學人回國後也保持聯繫,有些從美國到大陸造訪的朋友在上

海、北京、西安等地都受到他們主動熱情的招待。他們還主動的相約 2015

年六月在北京見面。 

 

•  基督活力營: 少琴告訴大家活力運動的歷史, 它是在 1944 年由 

 一位西班牙人創辦。 1968 年菲律賓人把這個活動帶到台灣;  

 1990 年一些台灣的活力員把它帶給美國的華人。 少琴本人是   

 2002 年參加的, 當時覺得這活動十分嚴厲。五年前擔任這活動 

 的主席, 感到十分勞累, 而且注意到許多人當時很感動, 但都是 

 對人的感動, 這活動的主要目的是希望使平信徒在三天的實習 

 班中因著個人與主相遇的經驗而增加信仰的活力, 有心要影響  

 周圍的環境, 把周邊的人帶到基督面前。後來開始閱讀這運動 

 的英文文件, 發現我們附加了很多東西, 開始做一些調整, 三年 

 前在 Houston 辦班, 今年在南加州舉行, 並未改變活力運動的宗 

 旨, 只是將它歸回原位。 

 

 

 

“蠟柱”閱讀/鄭神父事蹟心得分享: 

 

• 於永: 鄭神父出生地是蕪湖附近的水東鎮, 是魚米之鄉。宣紙的產地, 宣城就

在附近。 1999 年明慧去那裡拜訪過。 

• 明慧: 分享她當年去拜訪鄭公家鄉的經歷, 記得水東有個聖母朝聖地, 參觀

過當地的小學, 向當地人表示願意發放獎學金幫助一些孤殘的孩童, 後來就

跟當地的辦事人簽了約, 後來就發展成蒲公英助學金。回想當年因為在股票



投資上賺到一點錢, 想為社會做一點事, 為紀念鄭神父, 所以從水東開始。蒲

公英助學金開始時以十萬元做資金, 放在美東, 先試做五年。水東、宣城當年

是很落後的地方, 現在進步很多。接著其他團員亦分享他們去大陸探訪的經

驗。 

• 廷俠: 鄭神父影響服務團的團員們的執著、堅持、愛心、彼此之間的同舟共

濟。這次 38 天的旅遊也深刻感到團員之間這種難能可貴的情感。 

• 於永:再次強調她當年在德州唸書時建心給她的幫助使她親身體會到服務團

員之間的手足之情。她又說: 鄭神父不講大道理, 以愛帶領青年。 

• 展鋒: 佩服老團員們在做事方面真的遵從鄭公的教導全力以赴, 譬如五年前

參加總團大會時, 看到台中護專的成功例子就是最好的見證。 

• 鄭公將三件重要的事揉合在一起: 時代訊號、基督精神、中國固有精神。 

• 嘉明:我十八歲時張神父就把服務團介紹給我, 當時有不少團員從國外唸書

回來, 許多團員年齡比我長十歲, 很有領導能力, 很有特徵。鄭公的時代是一

個不同 generation, 環境很苦, 從沒有到有。嘉明然後談到其他幾個不同的年

代,包括: baby boomer (有自己的道德觀,要求效率) X generation(注重自我,以自

己的利益為主), Y generation (寧可選擇安逸的環境)。 中間有一段時間沒有參

與服務團的活動, 如今會回來是看到目前是發揮最好的時代, 譬如:夫婦懇談

會在大陸的服務、對神父、修女進修方面的支持、蒲公英助學金、美東夏令

營支持等。現在是服務團發光發熱的時刻, 我本身是個喜歡有行動的人, 經過

這許多年的沈澱,目前是真正做些事的時候了!所以我們要勇往直前, 不能停

止。 

• 鄭公的特點就是活出基督的精神- 去做, 革命感情要培養出來, 必須要有共

融的時間去培養。 

• 藝甲: 時代背景不一樣, 我們要做的事也不一樣, 鄭神父的時代標準高, 有很

多事我們做不到。現在我們的背景不同, 如何能把服務團的精神傳承給下一

代是我們要思考的事。 

• 少琴:有些事不是不認同, 是自己覺得做不到。建議在服務事項中除了金錢支

助外, 也注重精神支撐。  

 

 

 

 

臨時動議: 

 

有關六月十四、五日蒙市年青人 Firemark 的避靜活動是否有服務團員可以去支援?  如果

沒有人能去, 也可以在事後跟他們聯絡, 請他們來談談以後如何發展, 予以支持。 

 

台灣團員,林耀堂六月二十至二十三日會來探訪南加州團員, 大家決定六月二十三日,星期

一早上在朱嶠、葉青家聚會。 

 



會後禱。 

 

下次開會日期、地點: 

 

暫定: 八月三十號 (星期六) 朱嶠、葉青家 

 
前排左起: 藝甲、盛芳、葉青、廷俠、治平 

中排左起: 明慧、凱雯、家葆、於永、少琴、嘉明、浣麓 

後排左起: 鴻業、展鋒、朱嶠、勇為 

 

 

 

                                           各族共融 信仰天主   

                                                                                                 

沈藝甲 
 
2014 年遊訪北歐，到過許多國家，新經驗目不暇及。尤其親臨林布蘭的「浪子回頭」名畫

前駐足默想，回味盧雲專訪該畫的「浪子回頭」心靈感應、經過人生坎坷才能深深體會的

觸動，彷彿自己也有了同感，非常難得。 
 
但是我心靈最大的震盪，而且愈久愈強烈，卻不在收穫最豐富的聖彼得堡，而在意想不到

的芬蘭赫爾辛基。 
 
芬蘭地區一萬兩千年前就有人居住，十三世紀至 1809 年屬於瑞典，語言文化上深受瑞典影

響。1917 年獨立後，仍頗受西鄰瑞典、東鄰蘇聯挾制。芬蘭早在四千年前(中國夏朝時期)



即與各地通商，二戰後經濟蓬勃發展，國民所得領先世界，社會福利照顧週到。芬蘭在世

界經濟上頗有貢獻，舉世聞名的芬蘭產品和發明有 Nokia 手機、sauna 桑拿三溫暖、Angry 
Bird 憤怒鳥、和開放式電腦作業系統 Linux。 
 
比較鄰近的哥本哈根和聖彼得堡等大城，赫爾辛基市容出奇簡約。最著名的觀光景點像教

堂博物館等，主日都不開放。也難怪，芬蘭是個基督新教路德會佔 77%的國家。 
 
參加了半天團遊(是的，只要半天)，錯過了早上的英語主日彌撒。好心的遊覽車司機把我

們直接送到 St Henry 主教座堂門口。11 點的芬蘭語彌撒正在進行，簡單而不大的主教座堂，

300 個座位擁站了約 4 至 500 人，一直擠到大門口外；紅黃棕白黑，各種膚色各色民俗服

裝都有，彌撒後還在交誼廳有非洲裔彩色繽紛的茶點聚會，熱烈得很。 
 
原來 12 點的彌撒改為 1 點，為了義大利裔小朋友初領聖體，由年輕帥氣義大利神父主祭。

我們雖然聽不懂義語，但見人人聚精會神，小朋友笑聲不斷，想必是既生活化、又吸引人

的好道理。這個小小的堂口，居然有 14 位義大利裔男童女孩初領聖體，約兩百人參與彌撒，

歡喜中透著虔誠，讓我們遠來遊客心生敬意。 
 
彌撒前初領聖體的孩子陸續到達。有人衣著雅緻、宛若公主王子，家人還捧著精美糕點；

也有人衣著平常，只是上學上教堂最整潔的粗服。彌撒時卻人人外加了件輔祭白袍，整齊

好看，又在不經意中泯除了貧富差距，主事者的細心和智慧令人激賞。 

 
彌撒结束後，初領聖體的美麗孩子們免不了和家長神父一一合影留念，我們就先離開了。

出門時遇到散場的非洲裔朋友，心中湧現的感受感動，漸漸發酵。 
 
原來這種萬方來集、保持各自族裔特色、在同一堂區既合一又各有認同族群的信仰景像，

只有西方禮天主教會才有；基督新教各派沒有，穆斯林沒有，佛教各宗沒有，摩門教更沒

有。甚至東方正教也都沒有。 
 
公教(天主教)果然負有普世同皈的使命。基督服務團興教建國的理想，有了好土好根基，

就待我們各盡棉力去推動了！ 
 
 
 
 
 


